

	<h1>学校だより</h1>	令和5年11月1日 11月号/第216号 14学級 371名 墨田区立花1-18-6 電話：3618-4911 校長 向井 一郎
	墨田区立立花吾嬬の森小学校 <a href="http://www.sumida.ed.jp/tachiazusho/">http://www.sumida.ed.jp/tachiazusho/</a>	

## 魂の表現

## もうすぐ展覧会

校長 向井 一郎

秋も深まってきました。長い暑い日々が続いたため、秋らしい日が待ち遠しかったです。過ごしやすくなり、子供たちの表情にもほっとした様子が見られ、学習にも集中しているように感じます。10月後半に行われた3年生の社会科見学(区内めぐり)、2年生の町たんけん、低学年生活科見学(葛西臨海公園)、4年生のプラネタリウム見学、5年生の校外学習(自動車工場見学)も充実した内容となりました。ますます、子供たちが学びに熱心に取り組んでいることを感じます。

そして、芸術の秋です。11月17日(金)18日(土)には「ひらけ!アイデアのとびら!」のテーマで「展覧会」が開催を開催致します。既に展覧会前から、子供たちが一生懸命に考えた作品が校内の至る所に保管されていました。(大きな倉庫がないため、廊下や階段の空きスペースが保管場所となっていました。作品を雑に扱うような子は一人もいませんでした。これにも感心しました。)子供たちの力作を楽しみにしてください。

そんな秋に表現することについて考えています。表現の方法は様々あります。絵画、彫刻、音楽、演劇・・・様々な方法があると思いますが、その基本は人間の魂の表現だと思います。

1才10ヶ月になる孫がいます。離れて住んでいるため新しいことができるようになると映像が送られてきます。初めの頃は、何かを盛んに叩いて音を出している映像でした。歩くようになってからは、音楽に合わせて体をゆらし、歌のようなものを一人で口ずさんでいる様子が増えました。最近、白い画用紙に、何かを描いている光景も増えました。本人は嬉しそうに何かを表現しているのです。1才10ヶ月の魂の表現です。

今から数年前に、フランスのラスコー洞窟壁画展が開催されたことがあります。1万年以上も昔に、それも何年もかけて描かれた長い洞窟内の壮大な数の絵です。牛や馬、鹿などの動物の他にも、狩りをする人など、様々なものが描かれています。展覧会で複製画(再現洞窟)を見ているうちに「?」と思いました。これは見てもらうために描いたものだろうか。暗い洞窟内で、獣の脂の明かりを使って見えるのは目の前の絵の一部だけです。使われている顔料も岩絵の具なので、暗い光では洞窟の壁面の汚れとあまり変わらないくらいです。

ここからは私の仮説です。昔々、ラスコーに住んでいた人々は、狩りをしてくらしていました。動物を捕り、それを食し、衣服、道具にもしていました。たくさん捕ることができるように、皆がお祈りの場所としていた洞窟に入り祈りました。そこでリズムに合わせて踊ったり、歌ったりもしたのでしょう。そして狩りに出ます。獲物がとれない日々が続きます。洞窟でまた祈ります。そして、とうとう牛の群れに遭遇し、たくさんの獲物を得ます。そんな日は、また洞窟に入り、感謝の祈りを捧げながら踊り、手柄を立てたものは自分が仕留めた牛や鹿の姿を壁に描き感謝します。狩りの様子を描く者もいます。ぼんやりとした明かりの中での感謝のふりかえりです。これが、何年も、何千年も続きます。前に描かれた絵の上に重なっていきます。そして一万年後、現代の照明の下に照らし出されたものは壮大な壁画になっていました。

時代を超えてラスコーに住んだ人々の魂が伝わってくるのです。

今年の展覧会、きっと子供たちの魂・思いが、見てくださる皆さんの心に伝わっていく会になると思います。



# 11月の予定

月曜日	火曜日	水曜日	木曜日	金曜日	土曜日	日曜日
30	31	01 読み聞かせ 午前授業 図書ボランティアによる読み聞かせ たちあづ班活動⑤	02 集会 B時程 鹿沼宿泊事前検診(な・高)	03 文化の日	04	05 東京都教育の日
06 全校朝会 鹿沼宿泊学習始(な・5)	07 学級の時間	08 朝読書 鹿沼宿泊学習終(な・5) 研究授業(5-2) 午前授業※5-2は5時間	09 音楽集会	10 朝自習 安全指導	11	12
13 全校朝会	14 学級の時間 連合音楽会	15 朝読書	16 集会 B時程	17 朝自習 B時程 展覧会(児童鑑賞日)	18 学級の時間 B時程 展覧会(保護者鑑賞日) 学校公開日 (月曜時程5時間)	19
20 振替休業日	21 全校朝会	22 学級の時間 避難訓練 PTA主催似顔絵(6)	23 勤労感謝の日	24 学級の時間 PTA主催似顔絵(6)	25	26
27 全校朝会 クラブ活動(4・5・6)	28 学級の時間 B時程 個人面談① 5時間	29 朝読書 社会科見学(6)	30 集会 B時程 個人面談② 5時間	01	02	03

## 今月の目標!



- ◎生活目標 すすんで仕事をしよう
- ◎保健目標 姿勢を正しくしよう
- ◎給食目標 感謝をして食べよう



## 学校生活から

### 音楽 授業の様子

1年生、2年生、なのはな学級は教室で音楽をしています。鍵盤や歌の基礎を身に付けたり、音楽遊びを楽しんだりしています。3年生はリコーダーで「ソラシドレ」ができるようになりました。4年生は合奏の練習に取り組み始めました。5年生は歌唱曲「君をのせて」で表現の工夫を頑張っています。6年生は先月までリコーダーで「カノン」を演奏していましたが今は二部合唱「明日を信じて」に取り組んでいます。本校は来年度に音楽会を控えています。のびのびと楽しく表現できるよう育てていきたいと思っています。

音楽 菊野



## 学校行事から

### 3年 社会科見学

10月16日(月)に社会科見学に行ってきました。見学先は、社会の学習で勉強した皮製品加工工場と向島消防署、墨田区内巡りに行ってきました。実際に目の前で見て、多くの物に触れることができ、子供たちは大喜びでした。初めて1日かけての校外学習、初めてのバス見学、なにもかも初めて尽くしの社会科見学でした。コロナも落ち着き、できることも増えてきました。これから多くの経験をしながらたくさんのことを学んでいってほしいと思います。保護者のみなさまには、朝早くからお弁当作りにご協力いただきましてありがとうございました。みんなとても嬉しそうに食べていましたよ。

3年 太田



### 5年 移動教室

9月27日から29日にかけて、長野県の国立信州高遠青少年自然の家に移動教室で行って来ました。

日頃慣れ親しんだ東京での生活から、自然あふれる環境の中で過ごすことで、貴重な経験をすることができました。野外炊飯では、火起こしをしてご飯を炊いたり、千代田湖ハイキングでは、険しい山道を登りながら大自然に触れたり、帰校途中にぶどう狩りをしたりと、たくさんの学びや思い出をつくることができました。また、集団生活を通して、時間を守ることや人の話を聞くこと、協力して物事に取り組むことなど、これからの生活に向けても大切な学びとなりました。

今回の活動は、保護者の皆様のご理解とご協力により達成することができました。

今後も子供たちと共に学習や活動してまいります。よろしくお願いいたします。

5年 奥田・能登

